

LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á dos cuartos línea por los primeros y medio real por los segundos á los señores suscritores, y el doble por unos y otros á los que no lo sean. Esto es por insertarlos dos veces. Si han de repetirse mas, será convencional el precio.

Precio de suscripción 6 reales al mes y 16 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital á 21 reales el trimestre.

Se suscribe en la redaccion y administracion que se hallan establecidas en la calle Puerta del Osario, núm. 14, ó por cartas de aviso que se dirijan al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto. Tambien se admiten suscripciones en la libreria de D. Francisco Lozano, calle de la Libreria.

Año II.

Domingo 22 de Abril de 1860.

Núm. 125.

Despacho telegráfico oficial.

Sevilla 21 de abril de 1860.

El general en jefe del tercer ejército y distrito, al brigadier gobernador militar de Córdoba.

El Sr. Ministro de la Guerra en telegrama de hoy que acabo de recibir, me dice lo siguiente:

«Esta madrugada han sido aprehendidos en Uldecona, Montemolin y su hermano don Fernando.»

Lo digo á V. S. para su conocimiento.

Seccion oficial.

MINISTERIO DE LA GUERRA.

Parte de lo ocurrido en la plaza de Tortosa desde el día 2 al 4 de este mes.

(CONCLUSION.)

La noche y la mañana del 3 pasaron sin que nada ocurriese. Tuve noticias de que las fuerzas que suponía rebeldes habian salido de Amposta con direccion á Uldecona, aunque otros confidentes que habian dormido allí oyeron decir á los soldados del provincial de Tortosa: «mañana dormiremos en nuestras casas.» Ultimamente, serian las dos cuando el señor comandante de Marina entró en mi casa con uno de los matriculados, que decia haberlos visto ya sobre el camino de esta plaza: en aquel momento mandé

FOLLETIN.

REVISTA TEATRAL DE LA QUINCENA.

No sabemos si es una conspiracion.

Ni si los individuos que componen el respetabilísimo público se han dirigido guiñadas de inteligencia.

Ni si consiste en el precio que alcanza el aceite de olivo.

Ni si porque es año bisiesto.

El hecho es que á todos los esfuerzos y desembolsos, que la empresa de nuestro teatro lleva practicados hasta el dia, el público ha respondido con un injustificado desden.

Con la pascua de Resurreccion ha terminado la cuaresma de los que siguen la fe de Jesucristo, pero para los asociados de la calle de Ambrosio de Morales continúa, por lo que se vé, el tiempo del cilicio y la penitencia.

publicar la ley marcial á son de caja, pues si bien doce horas antes habia recibido orden de V. E. para verificarlo, no creia, así se lo manifesté, visto que todas las autoridades, lejos de entorpecer mis actos, los secundaban con sñan, y todos me ofrecian su cooperacion y todos me la daban, no queria repetir, declarar el estado de guerra sino en el momento crítico. Publicado el estado de sitio me diriji á la bateria del Puente. ¿Pero cómo fui á ella? Hacia pocas horas que se recibieron telegramas del Excmo. señor ministro de la Guerra, en que se decia que la Reina esperaba del gobernador y del denuedo de las tropas de su mando la defensa de esta plaza. ¿Quién podia tomarla, mientras alentase uno solo de sus defensores? No era ya el deber, sino el entusiasmo lo que á la lid me llamaba.

Media hora haria que esperaba al enemigo con mecha encendida, cuando vi venir á la carrera un oficial seguido de dos ordenanzas. Pidió que se le franquease la entrada, y se le permitió: preguntó por el gobernador y fué conducido á mi presencia. Dijome que las tropas todas sin faltar un soldado se habian sublevado contra el general; y este escapado con sus ayudantes, por lo que venia en nombre de la oficialidad á depositar en mí el homenaje de sus respetos á la reina, y á que se les abrieran las puertas. Dignese V. E. permitirme que me fi-

Convenimos de muy buen grado con nuestros cólegas en que una de las causas de tal abandono, debe ser la respetable altura á que se han puesto los precios de las localidades: pero falta saber si el público corresponderia, en caso que se bajaran aquellos.

Es verdad que la empresa debe hacerse cargo tambien de que á pesar de tener un ferro-carril y algunas fabricas en construccion, y otras ocupadas en ensayos, y un adelanto literario, que entusiasma hasta el terror, y otros signos de que algun dia tendremos dinero abundante; este, pesado, inerte y maza-cote, se está con mucha calma envuelto en los pliegues del misterioso porvenir.

Tres son las funciones que, por primera vez en nuestro teatro, se han ejecutado en las dos semanas anteriores. *Entre mi muger y el negro*, *Céfiro y Flora* y *El Diablo las carga*.

Allá va nuestra humilde opinion.

Entre mi muger y el negro hubiera

je en esta parte de mi escrito, pues necesito explicar la tardanza con que di á V. el aviso de este resultado.

Este incidente me dejó parado. El dicho del oficial podia ser cierto y podia ser falso; necesitaba por lo tanto proceder con cautela. Muchos me proponian que se diese parte al gobierno en el instante, pero yo no tenia por bastante el dicho de uno entre 4,000. El gobernador de la plaza, cuya responsabilidad era inmensa, necesitaba asegurarse: el caso era árduo, y una precipitacion de mi parte pudiera ser para la nacion entera de consecuencias fatalísimas: preferí tener una hora mas al gobierno y al país en ansiedad á decir bajo mi firma lo que pudiera ser un engaño. Por una parte no queria hacer á mis compañeros de armas la injuria de creer que hubiesen apostado de los triunfos que otra porcion de ellos acababa de adquirir en Africa; mas al mismo tiempo parecíame imposible que se pudiese engañar á la vez á 4,000 hombres, sin que uno solo de ellos percibiera el lazo.

Hay momentos, Excmo. señor, en que la preocupacion nos ciega, en que el exceso del celo nos hace desconfiar, y entonces nos resistimos á creer aquello que deseamos con mas afan.

Pues bien: yo estaba decidido á defender la plaza hasta incendiarla, y esto lo sabia Ortega por los oficiales carlistas, vecinos de este pueblo, que se le habian incorporado; sabialo tam-

gustado mas, sino se nos hubiera ponderado tanto. Es evidente que en esta produccion no es en la que fundan sus autores el indisputable derecho que tienen á ser considerados, el uno como un inspirado autor dramático, el otro como un excelente compositor. Al llamarla disparate, como ha indicado un cólega, han quitado el derecho de criticarla. Con todo; sometida al juicio del público, y por consiguiente al nuestro, que somos parte microscópica de él, debemos dejar consignado: que si bien el carácter de *Miss Fanny* es de lo mas exagerado é inverosímil que puede darse, se concibe al fin á fuerza de atrevimiento y escentricidad; pero lo que no puede armonizarse con la razon, es el personaje del celoso negro, cuyo carácter especial ni está motivado ni sostenido.

No motivado, porque no se comprende el por qué un esclavo negro habia de estar horriblemente celoso de una mu-

bien, porque un hermano político de don Jaime Mur, el guia hoy de Montemolin, á quien no por esto me atreverá á llamar espia, estuvo á verme al anoecer del dia 2 cuando las fuerzas estaban en Amposta, haciéndome, si bien con el caracter de amistosa confianza una pomposa descripcion de la venida de los príncipes, y de las fuerzas y elementos con que se dice contaban estos para insurreccionar el país. Sin dar yo á entender á la tal persona que conocia su objeto, pues en último resultado podia equivocarme, ponderéle tambien mis medios de defensa; díjele que esta seria como la de Numancia, y que esperaba á Ortega para hacerle pagar con la vida su traicion. Ahora bien: aquel dia habia salido para el cuartel de Montemolin, ¿podia ignorar estas disposiciones en que se hallaba el gobernador de Tortosa? No: tanto me conocian los de dentro como los de fuera: conocidas estas disposiciones del gobernador, no era imposible que se apelase á la astucia, porque la astucia y el entendimiento han vencido mil veces á la fuerza.

Previne que se quedara el emisario y fuese el mayor de plaza á decir á las tropas que necesitaba conferenciar con los jefes, y solo vino uno. Segundo viaje al sitio donde estaban aquellos. Ultimamente, eran las seis de la tarde cuando se me presentó toda la oficialidad, y entonces ya no necesité de es-

ger vieja, fea y varonil hasta la ridiculez. No sostenido, porque esa furiosa pasion que le hace aguzar el puñal para hundirlo en el pobre cesante de *indirectas*, no escita gran alteracion en el celoso africano, cuando oye á don Manuel Lara y de la ex-española dirigirse los piporos mas tiernos.

Abunda en chistes la produccion que juzgamos; unos ingeniosos, triviales ó fáciles los mas, y alguno que otro que hubiéramos suprimido de buena gana.

En cuanto á la música nos parece muy linda, en especial el duo que podremos llamar del *boton*. En el desempeño estuvieron felices los artistas que tomaron parte; señalándose la simpática *señorita Villar* y el Sr. *Pellizari*: siendo esta zarzuela una de aquellas en que el Sr. *Sapera* está mas feliz; debido quizá á que tiene en ella mas parte el gracioso de comedia que el tenor cómico de la compañía lirica.

Céfiro y Flora es un juguete capri-

plicaciones, porque en el semblante de aquellos oficiales, radiante de entusiasmo, conocí cuanto les pasaba y la verdad del hecho. Pues bien: mientras el gobernador trabajaba, mientras meditaba al pié de la batería, otro mas afortunado que yo llevó el aviso de la victoria al conocimiento del gobierno. La Reina, sus ministros y el país, lo mismo que V. E., no supieron la noticia por el gobernador, pero la supieron antes; y acn diré para que V. E. forme idea de la imparcialidad de mi carácter, que el que tomó la delantera, el alcalde constitucional de Tortosa, ha merecido bien de la patria en las últimas ocurrencias; él ha estado constantemente al lado del gobernador; ha secundado, cuando no se ha anticipado á sus deseos; ha facilitado cuantos auxilios se le han pedido, y últimamente, ha trabajado con afán incansable por la quietud del vecindario.

Llego á la parte mas difícil de este escrito aunque sea la mas breve. Difícil es con efecto que yo pueda pintar á V. E. con su verdadero colorido el entusiasmo que ha dominado á la guarnición desde el jefe que me sigue hasta el último soldado. Temí al principio, al ver encomendada la defensa de la plaza á soldados bizonos, que no igualase á su deseo y honradez su capacidad, pero me he equivocado. El batallón provincial de Segorbe, sin escepcion de un individuo, puede rivalizar con el primero del ejército en decision y arrojo. Su entusiasmo ha llegado á lo increíble. A las once del día 3, media hora antes de recibir el telegrama del excelentísimo señor ministro de la Guerra, me presenté en los cuarteles con todos los jefes de la plaza, y lo lei por mí mismo. A la conclusion di dos vivas á la Reina y al gobierno de S. M., y en sus gritos y en sus ademanes comprendí podia contar con ellos para empresas mas árdas. Los tres jefes de este cuerpo solicitaban el puesto de mas peligro; el teniente coronel sargento mayor de la plaza don Joaquín Rodríguez Termeus, hoy encargado por V. E. de la formacion de la causa á los fautores de la rebelion, y que la continúa con una actividad exquisita, ha prestado servicios importantísimos; pero llego al coro-

nel comandante de artillería don José Castro Gonzalez, y yo no puedo decir sino que me ha asombrado su actividad y esquisito celo. Pudiera decirse que ha improvisado la defensa de la plaza en lo que respecta á material. Testigo de su acierto y de su inteligencia hágame un deber de justicia el recomendarlo á V. E.

Tal es, excelentísimo señor, la relación exacta, verídica, de lo acontecido en esta plaza. Si la guarnición y su jefe hemos llenado cumplidamente los deseos de V. E., esta será nuestra mejor recompensa. Por lo que respecta al vecindario, adjunta es copia de la comunicacion que me pasó el ayuntamiento, terminada la crisis, en la cual está consignada su satisfaccion.

Dios guarde á V. E. muchos años. Tortosa 9 de abril de 1860.—Excelentísimo señor.—Manuel Alcaide.—Excelentísimo señor capitán general de este ejército y distrito.—Es copia.—El brigadier jefe de estado mayor general, José Halleg.

Copia que se cita.

Segundo ejército y distrito.—Estado mayor general.—Gobierno militar de la plaza de Tortosa.—Ayuntamiento constitucional de Tortosa.—Illmo. Sr.: El ayuntamiento que tengo el honor de presidir, en vista del esmerado celo y brillante comportamiento que V. S. ha desplegado en las circunstancias de hallarse esta plaza amenazada por las fuerzas desembarcadas en San Carlos de la Rápita con el capitán general de las islas Baleares don Jaime Ortega, encaminando todas sus providencias á la defensa de la plaza y á tranquilizar los ánimos de estos habitantes, circunstancias todas que la corporacion ha apreciado en alto grado, tengo el honor de poner en conocimiento de V. S. que en sesion extraordinaria del día de hoy ha acordado dar á V. S. las mas espresivas gracias por el celo, actividad y energia de que tan relevantes pruebas ha dado en estos criticos momentos.

Y al caberme á mi el honor de ser el conducto por el cual este ayuntamiento le significa sus sentimientos de agradecimiento y estima, faltaria á mi deber si yo particularmente no le espresase á

ciones.

La música es de una estraña preciosidad, y la llamamos estraña, por encontrarla separada de lo que se cree indispensable para que hagan efecto estas producciones; estando por lo tanto llena de originalidad.

La ejecucion fué bastante regular. La Sra. Caballetti nos recordó los primeros dias de su presentacion en este teatro, en que cada funcion era un triunfo para ella. La Srita. Villar caracterizó perfectamente la inocencia de la jóven y apasionada jardinera. Los Sres. Gelatti, Pellizzari y Caballetti estuvieron á la altura de sus antecedentes, si bien al segundo hace algunos dias que se le advierte una ronquera tenaz, con la que lucha desesperadamente. Se notaba, sin embargo la falta de ensayos.

Ademas de las zarzuelas espresadas hemos oido en la quincena anterior, entre otras, *El último mono*.... seahoga, que se ejecuta siempre con gran perfeccion.

V. S. iguales sentimientos, puesto que he tenido ocasion de apreciar y de admirar mejor que nadie los servicios prestados por V. S. á la ciudad.

Dios guarde á V. S. muchos años. Tortosa 4 de abril de 1860.—El alcalde constitucional, Rafael de Monlagut.—Illmo. señor brigadier gobernador militar de esta plaza.—Es copia.—El brigadier jefe de estado mayor general, José Halleg.

Despacho que se cita en el parte inserto.

Madrid 3 de abril de 1860.—El ministro interino de la Guerra al gobernador militar de Tortosa.

«La Reina nuestra señora confia al valor y pericia de V. S., al denuedo de las tropas de su mando y á la lealtad de sus habitantes, la defensa de esa plaza. Resista V. S. á toda costa el ataque del enemigo.—Fuerzas numerosas marchan en auxilio de la plaza.»

Noticias de España.

S. M. la Reina, de acuerdo con el parecer del supremo tribunal de Guerra y Marina, ha tenido á bien acordar la concesion de premios de constancia de 4, 45 y 30 rs. mensuales, á favor de 26 soldados por su bizarro comportamiento durante la última campaña.

A propuesta del general en jefe del ejército expedicionario, quedan disueltos, de real órden, los cuerpos segundo y tercero del mismo. Los jefes y oficiales correspondientes á dichos cuerpos, vuelven á desempeñar sus anteriores destinos.

En las gargantas de las Tunas han aparecido algunos hombres sospechosos, y de Cádiz han salido fuerzas del ejército y de carabineros para perseguirlos.

De real órden se ha mandado que los tenientes de caballería, Principe Gastón de Orleans, conde de Eu, y don Arturo Pardo é Inchausti, queden agregados, en calidad de supernumerarios, al regimiento de húsares de la Princesa.

Dice un periódico que los tercios vas-

A propósito; recomendamos al Sr. Caballetti, que cuando vuelva á cantarla no sustituya la chaqueta pajiza de abrigo que se ponía en las primeras funciones, por ninguna otra prenda militar. *El amor y el almuerzo*, *Los dos ciegos*, *El Juramento* y *Mis dos mugeres* han sido las restantes.

En *El Juramento* todos los cantantes estuvieron bien; complaciéndose el público cada vez que oye tan preciosa produccion.

En *Mis dos mugeres* hizo su salida la Srita. Hernandez, que tantos apasionados tiene en esta capital. Ella y la Sra. Caballetti rivalizaron en gloria del arte, no quedando en tan noble lucha vencida ninguna de las dos. Si la infantil colegiala fué bien caracterizada por la primera, no menos lo estuvo la noble condesa por la segunda. Si la una es superior en la mimica y la inflexion que suele dar á sus palabras, la otra cautiva por la limpieza de pronunciacion cuan-

congados irán á Melilla para apoyar la operacion de demarcar los limites concedidos á aquella plaza, en virtud del tratado de paz.

La corona de oro que varios vecinos de Valencia van á regalar al general Echagüe, pesará dos libras, segun dice un periódico: tambien los maestros de primera enseñanza le regalarán otra corona de plata, los comerciantes del mercado un baston de mando, y una preciosa placa de plata los de la calle Dels Drets.

Las tropas que hasta ahora han regresado de Africa están distribuidas en los siguientes puntos:

«El batallón de cazadores de las Navas y el de Segorbe, en Aranjuez; el regimiento de Borbon y un batallón de Granada, en el reino de Valencia; otro batallón de Granada, en San Carlos de la Rápita; un batallón de Cuenca, en la Coruña, y los batallones de ingenieros y artilleros, en Madrid.

Los regimientos de Valencia y de Aragón en las Baleares.»

Las treinta y cuatro piezas de artillería que se les cogieron á los moros en la Alcazaba de Tetuan, y que están en el parque, son completamente inútiles para el servicio, segun uno de nuestros colegas: añade el mismo que únicamente podrán aprovecharse las de á 8, si son susceptible de rayado. En nuestro concepto importa poco que sirvan ó no para el servicio: sirven para colocarse en el Museo de Artillería patentizando á las generaciones futuras de lo que fué capaz el ejército español en la campaña de Africa, y lo demás importa poco, ó mejor dicho, no importa nada.

De Santander escriben á «La Iberia» que habian sido presos, además del coronel Solana, cuñado del secretario de aquel gobierno político, el teniente coronel Linares, el comisario de guerra Cuesta, un tal Menezo, Niema Solar y un hijo suyo, y se busca á otros. El coronel Solana y un tal Peñón, de Santona, han sido conducidos á Valladolid. La misma carta dice que estas prisiones han sido á consecuencia de la delación

do declama, y por su seguridad en la parte de canto. Convenimos desde luego en que cada una tiene su especialidad; resultando de ello que la compañía donde se encuentren reunidas tiene que ser, en cuanto á tiples, de lo mejor que puede formarse.

El Señor Pellizzari bien, pero muy ronco.

El Señor Sopera, sin querer tomar nuestros consejos.

Ahora solo falta, respetable público cordobés, que sacudiendo tu galvana, y en honra de espectáculo tan eminentemente civilizador, como es el del teatro, acudas á oír con frecuencia los gorgoritos de las tiples; la estensa voz del Sr. Gelatti; la robusta de Caballetti, D. Leopoldo; el sentimiento que siempre espresa la del Sr. Pellizzari; las gracias del Sr. Sopera, y las aplaudidas exclamaciones de Don Nicolas!.....

Anton.

hecha por algunos sargentos de la guarnición, á cada uno de los cuales entregaron los conjurados mil reales.

El 18 á las diez de la mañana, llegó á la corte, procedente de París, la escelentísima señora marquesa de los Castillejos, esposa del general Prim.

La manifestación que, según el telégrafo, había tenido lugar en Nápoles el día 6, solo fué un principio de demostración en la calle de Toledo, que se deshizo inmediatamente á la vista sola de la fuerza pública.

Se está signiéndose causa en el juzgado del Mercado de Valencia, á don Carlos Caro, hijo de la marquesa de la Romana, por la complicidad en la rebelión del difunto Ortega.

Los partés de Tortosa dicen que don Jaime Ortega murió con resignación y bastante serenidad.

El día 16 entró en Valencia procedente de Africa, el primer regimiento montado de artillería, precedido de alguna fuerza del de Borbon. El entusiasmo con que el pueblo de Valencia recibió á las tropas es indescriptible, es igual que el que manifestó á la entrada del batallón de Granada.

El corneta de Borbon, joven que apenas contará doce años de edad; aquel famoso corneta que estando sobre un árbol y viéndose prisionero, se libró de sus enemigos tocando ataque á la bayoneta, marchaba delante en brazos de una multitud de hombres, sentado sobre una silla, cubierto de coronas y ramos de flores.

Del campamento de Tetuan, remiten las siguientes noticias.

«La segunda brigada del segundo cuerpo del ejército ha variado en el día de ayer de campamento, ocupando el sitio sobre el camino de Tánger donde se hallaba el primer cuerpo hasta su vuelta del Serrallo; en él se ha improvisado una cabaña de buen gusto donde pasar las horas de calor insufrible en las tiendas, la oficialidad de Arapiles; esta es de figura cuadrada y se halla situada al frente de las tiendas de las compañías, está revestida de cañas verdes y ramaje, tres ligueras frondosas la cubren en su mayor parte la techumbre; interiormente es circular con asientos de caña á lo rústico que nada dejan que desear á las formadas en los amenos y vistosos jardines, á la entrada un alto álamo blanco sostiene una bandera blanca con el nombre del cuerpo.

En esta especie de casino, nada falta de cuanto los jefes y oficiales puedan apetecer para refrescar, teniendo abundante surtido de botellas de cervezas gaseosas, limón, naranja y licores.

Para su inauguración hubo champañá y dulces de todas clases; sin duda alguna es uno de los cuerpos donde reina una unión y fraternidad sin igual, y no dudamos será de los que al llegar á la península recibirán grandes deferencias por sus hechos en la campaña.

A la izquierda de la mencionada cabaña, se ha colocado un trapezio donde

trabajan con maestría los jóvenes oficiales, no olvidando á los soldados que han instalado juego de barra, y en lindas cabañas á imitación de sus jefes, pasan las horas de descanso despues de sus faenas militares.

Su bizarro teniente coronel Crespo se halla nuevamente al frente de él, restablecido de la herida que recibió el 14 de enero sobre las alturas de Cabo Negro; este jefe tan joven como entusiasta, es querido en extremo de la tropa, y no dudamos será un día de sentimiento aquel en que abandone á sus amigos al par que subordinados.

Noticias del extranjero.

Corre el rumor en París como en Londres, de que la retirada de Mr. de Persigni se considera en Inglaterra, no como una ruptura, sino como la prueba material de una frialdad sensible entre las relaciones de ambos países. «La Independencia Belga» señala á Mr. de Grammont para sucesor de Mr. de Persigni.

Las noticias de Hong-Kong alcanzan al 28 de febrero. Siengelinsin, jefe de las fuerzas chinas, al frente de un ejército de 70,000 hombres, esperaba á pié firme la próxima visita de los franceses y de los ingleses. Dicese que está firmemente convencido que va á batir á los bárbaros y arrollarlos como la paja que lleva el viento.

Ha hecho fortificar á Ten-tsin de una manera formidable; cree que allí, mas bien que en los fuertes Takon, se preferirá empeñar el combate. Este general, aunque chino, no carece de talento militar ni de energía; sobre todo está bastante versado en el arte de la artillería y fortificaciones. Ha adquirido estos conocimientos al servicio de los rusos, en el Cáucaso, pero en cuanto á su ejército, poco puede hacer contra los franceses.

Dos hechos han ocurrido en Florencia causando bastante estrañeza en dicha capital. Uno es el haber desaparecido del balcon de la casa que ocupa el antiguo gobernador la bandera francesa que flotaba al lado de la piemontesa, y el otro la suspension de los trabajos de la estatua ecuestre de Napoleon III, mientras siguen activamente la de Victor Manuel. Allí se consideran estos hechos como una prueba de la animosidad de Ricasoli hacia Francia.

Junta provincial para la suscripción con destino á los heridos de la guerra de Africa.

Esta junta ha acordado la enagenación en pública subasta del donativo de 500 arrobas de garbanzos hecho por el vecindario de Hinojosa para aplicar su producto á la suscripción provincial con destino al socorro de los heridos en la guerra de Africa en la forma siguiente:

1.º Que se saquen á subasta el día 29 del actual, sirviendo de tipo el precio que se fijare por el que presida el acto.

2.º Que esta subasta se efectúe en

el Ayuntamiento á la hora de las doce de dicho día, bajo la presidencia del vocal don Rafael Garcia Lovera.

3.º Que los garbanzos quedasen entretanto al público en la casa socorro hospicio donde están depositados.

4.º Que no se admita postura por menos de una fanega, y que será preferido en igualdad de precio el que solicite mayor número de fanegas.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Córdoba, 17 de Abril de 1860.—El presidente, Manuel Ruiz Higuero.

Miscelánea.

INTERESANTE. Llamamos la atención de nuestros lectores hacia el parte telegráfico, que encabeza este número, por su gran interés é inmensa trascendencia. Dos seres intransigentes y desalentados que han podido hacer vida de príncipes, han vivido inquietos y á salto de mata, cabiéndoles al fin la suerte de los criminales. Ni lo desacreditado de su causa, ni lo perdido de su sistema ha podido llevarlos á buen camino. Hoy su suerte es demasiado triste para que los acriminemos, así solo podemos compadecerlos; sea que la justicia humana caiga sobre sus cabezas, sea que se encomiende á Dios el castigo de la sangre derramada en las civiles discordias, por ellos y su padre promovidas. Si fuese lo último, bastante dolor será para los mismos ver sus ilusiones muertas en el mundo, y encontrarse verse á merced de la generosidad de sus enemigos.

BUENO.—Segun anterior resolución, mañana debe reanudar sus sesiones la Excm. Diputación Provincial.

NO ESTARÁ MALO.—Anoche dicen que hubo una función dramática de aficionados en una casa del Alcázar viejo, no siendo ya la primera que se ha hecho por los mismos aficionados.

COSA BUENA.—Hemos visto el prospecto de las magníficas estampas de la guerra de Africa que vá á publicar el pintor Van-Halen. Sin duda que serán lo mejor que se ha publicado hasta ahora en España de nuestros recientes triunfos, pero, si bien no serán caras, atendido á su mérito, lo son á causa de que vienen ya tarde, puesto que todo el mundo se ha provisto de las infinitas que circulan, que aunque malas en su mayor parte, ocupan sin embargo el lugar que los buenos.

TEATRO.—Esta noche vuelve á presentarse en escena la Srta. Hernandez en la zarzuela *Catalina*, que es una de las que hace con mas alma y desemboltura. Creemos que el triunfo no es dudoso.

QUE ME GUSTA.—El ayuntamiento de esta capital ha acordado crear una feria ó mercado provincial en el mes de Setiembre, á fin de dar un impulso á las transacciones de ganados, tan importante para el desarrollo de la agricultura, cuyo pensamiento ha sometido á la junta de Agricultura y Gobierno de esta provincia. Nos parece esta idea digna del mayor elogio.

ES BIEN HECHO.—El Instituto provincial parece ha pedido al Gobierno de

S. M. se exceptúe de la venta el cortijo del Alcaide, propio de dicho instituto, y que se conserve para establecer en él la grande escuela práctica de Agricultura de esta provincia.

A MI MORENA.—Hoy no tengo oficina, —niña del alma,—y estaré todo el día —junto á tu casa.—Ya los domingos,—dedicados los tengo—á tu cariño.—Para ver sin tardanza—lo que te quiero,—repara los rincones—del presupuesto.—Y verás Cármen,—que el domingo lo dejo—¡ay! que descanses.—Si matarme no quieres—sin escopeta,—ni que vaya á San Pedro (1)—¡ay! sin chaveta.—Cármen hermosa,—espérame esta tarde—en la Victoria.—Irás con tu vestido—de faralares,—envuelta entre los hierros—del miriñaque.—Con tus pulseras,—y un pié tan remonono,—¡ay que marea!—Si quieres que pasemos—muy buena tarde,—procura que en tu casa—quede tu madre.—Pues ni las muelas—me duelen á mi tanto—como una suegra.—Verás lo que son siempre los periodistas,—esos seres que viven—pisando espinas.—Verás ¡ay! Cármen,—lo que es un revistero—«echa pa alante.»—Vente, vente al paseo,—niña del alma,—que tendrás arropias,—suspiros y agua.—Y tendrás pronto—un amor tan divino—como tus ojos.—Vente, vente conmigo,—pero sin suegra,—que no estoy en el caso—de domar fieras.—Vente corriendo,—y sabe que en el mundo—solo á tí quiero.

Por lo no firmado, FELIX CAPILLA.

Boletín religioso.

Hoy.—San Sotero y San Cayo, Papas y mártires.

Mañana.—San Jorge, mártir.

Jubileo circular, en la Iglesia de Capuchinos.

Mañana.—En la Parroquia de San Pedro, en sufragio de don Rafael Fernandez de Córdoba.

Sección comercial.

BOLSA DE MADRID.

COTIZACION DEL DIA 20 DE ABRIL.
3 por 100 consolidado... 46-40-45-00.
3 por 100 diferido..... 36-30-00-00.

MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del día 20 de abril de 1860, á igual hora del 21.

Trigo.—Fanegas, 36 0/0 de 00 á 52.
Cebada, 0 fanegas de 00 á 00 rs.

Fuera de la Alhóndiga.

Trigo.—Fanegas 154, de 48 á 52.
Cebada.—Fanegas, 00 á 00.

Carne de vaca á 36 cuartos libra.
Aceite á 67 reales arroba.
Idem en molinos á 55.
Jabon blando á 17 cuartos libra.

SEVILLA.—Precio de granos en el mercado de la Alhóndiga, el 20 de abril de 1860.

Trigo de 58 á 67.—Cebada, de 30 á 38.

MÁLAGA.—Mercado de la Alhóndiga del 17 de abril.

Trigo del país, de 65 á 76.—Idem navegado, de 60 á 68.

Seccion de anuncios.

FERRO-CARRIL DE CÓRDOBA A SEVILLA.

SALIDA DE CÓRDOBA.

Primera, á las seis y treinta minutos de la mañana.

Segunda, á las diez y treinta minutos de idem.

Tercera, á las cinco y treinta minutos de la tarde.

LLEGADA A CÓRDOBA.

Primera, á las once y cincuenta y cinco minutos de la mañana.

Segunda, á las cuatro y treinta minutos de la tarde.

Tercera, á las nueve de la noche.

ESTACIONES.		De Cádiz á Sevilla.		De Sevilla á Cádiz.	
		HORAS DE SALIDA.		HORAS DE SALIDA.	
Cádiz. (salida.)	Man. 6 30	Man. 6 30	Tarde. 3 35	Man. 6 30	Tarde. 3 35
Trocarero.	7 15	7 15	4 15	7 15	4 15
Puerto-Real.	7 30	7 30	4 30	7 30	4 30
Puerto.	7 45	7 45	4 45	7 45	4 45
Jerez. (llegada.)	8 00	8 00	5 00	8 00	5 00
Jerez. (salida.)	8 15	8 15	5 15	8 15	5 15
Lebrija.	8 30	8 30	5 30	8 30	5 30
Las Cabezas.	8 45	8 45	5 45	8 45	5 45
Utrera.	9 00	9 00	6 00	9 00	6 00
Dos-Hermanas.	9 15	9 15	6 15	9 15	6 15
Sevilla. (llegada.)	10 45	10 45	7 45	10 45	7 45
Man. 11 50		Man. 11 50		Man. 11 50	
Tarde. 3 25		Tarde. 3 25		Tarde. 3 25	
Noche. 10 15		Noche. 10 15		Noche. 10 15	

TARIFA de precios en los ferro-carriles de Cádiz á Sevilla.

	1.ª clase.		2.ª clase.		3.ª clase.	
	R.	C.	R.	C.	R.	C.
De Cádiz al Trocarero	3	2	2	1	1	1
al Puerto-Real.	4	3	3	2	2	2
al Puerto.	6	4	50	3	3	3
á Jerez.	13	9	9	6	6	6
á Lebrija.	26	19	12	12	12	12
á Las Cabezas.	33	24	15	15	15	15
á Utrera.	42	31	25	19	19	19
á Dos Hermanas.	49	36	22	25	25	25
á Sevilla.	54	40	25	24	24	24

Los pasajeros que desde Jerez hayan de viajar hacia Sevilla ó estaciones intermedias deberán tomar el billete y el tren en la estación de línea de Sevilla, situada á la salida de la calle de Medina y los que se dirijan hacia Cádiz deberán hacerlo en la estación de la línea al Trocarero en la calle del Porvenir.

Omnibus del ferro-carril.

Servicio de la estación de Córdoba.—Estos carruages esperan la llegada de los trenes en la estación, desde donde conducen los viajeros y equipages al in-

terior de la ciudad por la puerta de Gallegos, plaza de san Martin, calle Conde Gondomar, Tendillas, calle del Paraiso, de los Letrados, Liceo, Zapatería, Salvador á la de san Fernando, donde tiene su oficina central, casa número 30, frente de la fonda de Rizzi.

Igualmente estaran los Omnibus á la puerta de la citada oficina central para salir media hora antes, en punto, de la partida de los trenes, conduciendo pasajeros y equipages y recorriendo las mismas calles y plazas.

En cualquier punto de su tránsito los Omnibus pararán el tiempo suficiente para que suban y bajen los viajeros que no recorran todo el tránsito.

TARIFA DE PRECIOS.

Por cada asiento, incluyendo en el precio un saco de noche, sombrerera ó bulto de mano. 2 rs.
 Por cada maleta. 2 rs.
 Por cada baul ó maleta. 3 rs.
 Por cada 40 kilogramos de peso de bultos que pasen de 40 kilogramos. 4 rl.

Nota.—Los Omnibus no conducirán bultos, sino los de tamaño y forma regular.

Les está espresamente prohibido á los cocheros y conductores el exigir gratificación.

En la misma oficina se hace el servicio de llevar mercancías desde la estación del ferro-carril á los establecimientos particulares ó vice-versa, conocido con el nombre de «camionage.» Tambien el de «factage,» ó sea evacuar como agencia toda clase de encargos relativos á los trasportes del ferro-carril.

Omnibus del ferro-carril.

Servicio de la estación de Sevilla.—Estos carruages esperan la llegada de todos los trenes de la Estacion, desde donde conducen los viajeros y equipage al interior de la ciudad, por la calle de S. Pablo, plaza de la Magdalena, calle del Angel, de Tetuan, plaza de S. Francisco á la plaza Nueva, terminando su carrera en la oficina Central en la plaza espresada.

Igualmente se sitúan los omnibus á la puerta de la citada oficina Central para salir puntualmente media hora antes de la partida de los trenes conduciendo pasajeros y equipages, y recorriendo las mismas calles y plazas.

En cualquier punto de su tránsito, los omnibus pararán el tiempo suficiente para que suban ó bajen los viajeros que no recorran todo el tránsito.

TARIFA DE PRECIOS.

Por cada asiento, incluyendo en el precio un saco de noche, sombrerera ó bulto de mano.. 2 rs.
 Por cada maleta. 2 rs.
 Por cada baul ó baul-maleta. . . 3 rs.
 Por cada 40 kilogramos de peso de bultos que pesen mas de 40 kilogramos. 4 rl.

NOTAS.—Los omnibus no conducirán bultos sino del tamaño y forma regular.

Les está espresamente prohibido á los cocheros y conductores el exigir gratificaciones.

Los equipages de los señores pasajeros que viajen en los omnibus de la empresa estan libre que se les detenga en el registro de ellos, pues este se verifica en la oficina central.

Diligencias.

—SILLAS-CORREO.—Entran de Madrid todos los dias á las 2 y 45 minutos

de la madrugada; salen para dichos puntos á las 8 y 45 minutos de la noche. Cuesta cada asiento 360 rs. Su despacho en la Administracion principal de correos.

—POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid cada tres dias, entre diez y una de la noche, y salen para dicho punto cada tres dias á las mismas horas.

Precios de los asientos.

Berlina 450 rs. Interior 390. Ronda 230. Imperial 260. Su despacho en la calle de San Fernando frente á la puerta de la fonda de la Señora Viuda de Rizzi.

—NORTE Y MEDIO-DIA.—Entran de Madrid cada tres dias, entre diez y una de la noche, y salen para dicho punto cada tres dias á las mismas horas.

Precios de los asientos.

Berlina 450 rs. Interior 390. Ronda 320. Cupé 260. Su despacho calle Ambrosio de Morales, número 3, frente á la fonda de la señora viuda de Rizzi.

—LA MADRILEÑA.—Madrid y su carrera.—Sale el 12, 15, 18, 21, 24, 27 y 30 del presente mes á las diez y media de la noche y llega el 13, 16, 19, 22, 25 y 28 de diez á doce de la noche.

Precios de esta á Madrid.

Berlina 510 rs. Interior 430. Ronda 360. Cupé 300. Su despacho calle de San Fernando número 77.

—DE D. BENITO FERRER.—Málaga y su carrera.—Sale los dias impares á la una de la tarde, y llega los dias pares entre siete y ocho de la mañana.

Precios de esta á Málaga.

Berlina 497 rs. Interior 452. Su despacho calle de San Fernando número 77.

—LA ANDALUZA.—Salen para Lucena todos los dias á las 7 de la mañana y entran de dicho punto entre 2 y 3 de la tarde.

Precios de los asientos.

Berlina 52 rs. Interior 39. Su despacho Carrera del Puente, número 70; por D. Alfonso Maroto.

El maestro de coches, José Lopez, madrileño, que tiene su taller en la plazuela del Puente, posada de Vergara, hace toda clase de carruages de lujo y composturas con prontitud, solidez y equidad.

SUBARRIENDO.—El de la casa núm. 63 calle de la Librería, con armarios y mostrador a propósito para cualquiera clase de comercio. El trato con el que la habita.

Venta.—En el taller de coches de Juan Alvarez, en la Fuente-ca, hay de venta y á precios muy arreglados, una carretela de ballestas, en buen uso, una góndola con su baca y forro de camino, un carro de domar, y otro de camino con lanza, todos en buen estado de servicio.

Nueva remesa de lana basta lavada, para colchones. Se ha recibido para la venta en comision, en calle Mármol de Bañuelos, esquina á San Miguel, á los precios siguientes:
 Blancas de añinos. 400 rs. arb.
 Id. de vellon. 420 »
 Negra de vellon. 410 »

Almoneda. En la calle de la Muela, núm. 27, se hace de varios muebles y efectos.

Venta de fincas.

De propiedad libre del señor marqués de la Motilla conde de Torralba, se venden en subasta particular, juntas ó separadas las fincas siguientes:

Una haza de tierra calma en el ruedo de la villa de Cañete, su cabida tres fanegas y dentro de ellas un pozo de noria de agua dulce.

Trece suertes de olivar que contienen 4662 olivos, sitas en dicho término, llamadas Pantoja, Pelaez, Horcajo, Pantojilla, Toro, Media-aranzada, Molina, La Solana, Miraflores, Esperanza, Manzanillar, Palmarejo y Carraseo.

Una haza de cuatro fanegas de tierra calma al pago de Pantoja en la misma villa.

Otra en idem compuesta de siete fanegas y seis celemines de tierra calma en el pago de las Herrerías.

Otra en idem de dos fanegas, seis celemines en el pago de Castro Gonzalo de dicha villa.

Una casa pequeña llamada del Pozo dulce en la calle del Pasillo de la espresada villa.

Un cortijo llamado de la Esperanza ó los Alamillos, término de la villa de Porcuna, compuesto en totalidad de 419 fanegas de tierra.

Un capital de censo de 8,000 reales y 240 de réditos ánuos sobre una casa calle de San Sebastian en dicha villa.

Otro de 5,000 y 150 de réditos ánuos sobre otra casa calle de la Plaza, en idem.

El remate tendrá efecto el dia 23 del actual mes de abril de doce á una de su mañana en esta ciudad de Córdoba y en el despacho del escribano público señor don Antonio Garcia de Mesa, calle alta de Santa Ana, núm. 2, donde desde hoy estará de manifiesto el pliego de condiciones; advirtiéndose que todas estas fincas están libres de gravámenes y se darán de ellas títulos corrientes.

IMPRESA DE LA ALBORADA. Plazuela de Frias, núm. 17.

En este nuevo Establecimiento se hacen toda clase de impresiones á precios sumamente arreglados.

TEATRO.

Gran funcion para hoy domingo 22 de abril.—Décima de abono.

La aplaudida zarzuela de gran espectáculo en tres actos, titulada, CATALINA.

Desempeñará el papel de protagonista la señorita doña Felisa Hernandez, que tan gratos recuerdos dejó en este ilustrado público el año anterior en la ejecucion de este difícil papel.

A las ocho. A 3 reales.

NOTA. Queda abierto desde hoy en la contaduría del mismo, un nuevo abono por diez representaciones que principiarán á contarse desde la 11.ª de este y bajo los precios siguientes:

Palcos principales. 350 rs.
 Palcos plateas. 300
 Butacas. 40
 Lunetas. 30

Editor responsable. FELIX CAPILLA.

CORDOBA: Imp. de este periódico, plazuela de Frias, n. 17, á cargo de don José Gomez.